

ДОКУМЕНТЫ КОММЕНТАРИИ ПРАКТИКА

Издание Международного союза юристов

№ 11 (429) 2023

Информационно аналитический, научный и научно практический журнал по российскому законодательству для руководителей и юристов Издается с февраля 1993 года Выходит один раз в месяц

РЕДАКЦИЯ

ООО «Юридический Дом «Юстицинформ»

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР

В.А. Вайпан

Проректор МГУ имени М.В.Ломоносова, Председатель Московского отделения Ассоциации юристов России, д.ю.н., профессор, Почетный юрист города Москвы, Заслуженный юрист Российской Федерации

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

С.А. Боголюбов

Зав. отделом аграрного, экологического и природоресурсного законодательства Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве РФ, доктор юридических наук, профессор

В.А. Белов

Доцент кафедры предпринимательского и корпоративного права Российского государственного университета правосудия (РГУП), кандидат юридических наук

Е.П. Губин

Зав. кафедрой предпринимательского права Юридического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова, доктор юридических наук, профессор, Заслуженный юрист РФ

М.А. Егорова

профессор кафедры конкурентного права Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина (МГЮА), доктор юридических наук, профессор

С.Г. Еремин

Доцент кафедры «Государственное и муниципальное управление» Финансового университета при Правительстве РФ, кандидат юридических наук. доцент

М.Л. Захаров

Главный научный сотрудник Института законодательства и сравнительного правоведения при Правительстве РФ, доктор юридических наук, профессор

В.Б. Исаков

Заведующий кафедрой теории и истории права Факультета права НИУ «Высшая школа экономики», доктор юридических наук, профессор, Заслуженный юрист РФ

С.А. Карелина

Профессор кафедры предпринимательского права Юридического факультета МГУ им. М.В.Ломоносова, доктор юридических наук, профессор

В.П. Колмогоров

Академик Международной академии информатизации и Международной транспортной академии, кандидат экономических наук

С.В. Кузнецов

Кандидат экономических наук

А.А. Требков

Председатель Международного союза юристов, кандидат юридических наук, Заслуженный юрист РФ

В.И. Чайка

Арбитр Международного коммерческого арбитражного суда при Торгово промышленной палате РФ

Журнал зарегистрирован в Комитете РФ по печати: № 0110321 от 22.02.93 (ПИ № 77 — 11594 от 04.01.2002) © **ООО «Юридический Дом «Юстицинформ», 2023**

СОДЕРЖАНИЕ

ЦИФРОВОЕ ПРАВО

5 Шиткина И.С.,Бирюков Д.О.

Искусственный интеллект: правовые аспекты. Часть 1

15 Максуров А.А.

Проблемы использования электронной подписи при заключении гражданско правовых договоров

19 Тарарышкина И.С., Тюрин М.И.

К вопросу о применении блокчейна в корпоративном управлении

25 Доценко И.Д.

Основные тенденции правового регулирования рынков цифровых активов региональных интеграционных объединений

ГРАЖДАНСКОЕ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Общие вопросы

30 Аверьянова Н.Н.

Представление земельных участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности, для предпринимательских целей

36 Степин М.Г.

Становление и развитие обеспечительной и иных функций в страховании: от древних обществ и до наших времен

Защита интеллектуальной собственности

42 Залесов А.В.

Недействительность дополнительного патента на изобретение УДК 347.7+34618+

Журнал включен ВАК при Минобрнауки России в Перечень рецензируемых научных изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук

Журнал отнесен к категории научной значимости К1 (письмо ВАК Минобрнауки России от 6.12.2022 г. № 02 1198 «О Перечне рецензируемых научных изданий»)

Журнал включен в РИНЦ (Российский индекс научного цитирования)

ИЗДАТЕЛЬ И РЕДАКЦИЯ:

ООО «Юридический Дом «Юстицинформ»

Генеральный директор

Виталий Прошин

Заместитель главного редактора

Маргарита Леоненко

Выпускающий редактор

Елизавета Касимова

Компьютерная верстка

Оксана Дегнер

Адрес редакции и издателя:

119607, г. Москва, ул. Лобачевского, д. 94, офис 7

Телефон: (495) 232 1242

E mail: info@jusinf.ru, podpiska@jusinf.ru http://www.jusinf.ru, http://www.izdat knigi.ru; https://elknigi.ru; https://vk.com/jusinform.

РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ:

Телефон: (495) 232 1242 **E mail:** reclama@jusinf.ru

РАСПРОСТРАНЕНИЕ И ПОДПИСКА:

Телефон: (495) 232 1242 **E mail:** podpiska@jusinf.ru

Сдано в набор 01.11.2023.
Подписано в печать 29.11.2023.
Бум. офсетная № 1. Формат 60×84/8
Гарнитура «Журнальная». Печать офсетная
Печ. л. 10. Заказ

Подписной индекс журнала в каталоге агентства «Урал Пресс» — 72260

Цена свободная

Журнал подготовлен с использованием информационно правовой системы «КонсультантПлюс»

Количество экземпляров журнала, поступающих в розницу, ограниченно

При использовании опубликованных материалов журнала ссылка на «Право и экономика» обязательна. Перепечатка допускается только по согласованию с редакцией. Точка зрения редакции не всегда совпадает с точкой зрения авторов публикаций. Ответственность за достоверность информации в рекламных объявлениях несут рекламодатели.

Транспортное законодательство

49 Иванова Т.Н.

Проблемы правового регулирования средств индивидуальной мобильности в транспортно логистической деятельности

Рынок ценных бумаг

55 Куракин Р.С., Халикова И.А.

Государственное регулирование рынка ценных бумаг Кипра: новеллы



Documents Comments Practice

International Union of Lawyers edition

№ 11 (429) 2023

Scientific and practical journal about the Russian legislation for managers and lawyers Published since February 1993 Monthly edition

PUBLISHING HOUSE

«Yuridicheskiy Dom «Yustitsinform» Ltd.

EDITOR IN CHIEF

V.A. Vaypan

Vice rector MSU, Chairman of the Moscow Branch of the Association of Lawyers of Russia, Doctor of Law, Professor, Honorary Lawyer of Moscow, Merited Lawyer of the Russian Federation

EDITORIAL BOARD

S.A. Bogolubov

Head of the Department of Agrarian, Ecological and Natural resources legislation at the Institute of Legislation and Comparative Law by the Government of Russian Federation; Doctor of Law; Professor

V.A. Belov

Associate Professor of the Department of Business and Corporate Law of the Russian State University of Justice, Ph.D. (Law)

E.P. Gubin

Head of the Department of business law, Law Faculty, MSU; Doctor of Law; Professor; Merited Lawyer of the Russian Federation

M.A. Egorova

Professor of Competition Law Department at the Kutafin Moscow State Law University (MSAL); Doctor of Law; Professor

S.G. Yeriomin

Associate Professor of the Department of State and Municipal Management, Financial University under the Government of the Russian Federation, PhD in Law. Associate Professor

M.L. Zakharov

Principal Research Scientist, Institute of Legislation and Comparative Law by the Government of Russian Federation; Doctor of Law; Professor

V R Isakov

Head of the Department of law Theory and History, Law Faculty, National Research University Higher School of Economics; Doctor of Law; Professor; Merited Lawyer of the Russian Federation

S.A. Karelina

Professor of the Department of Entrepreneurship Law of the Law Faculty of Lomonosov State University, Doctor of Science (Law), Professor

V.P. Kolmogorov

Academician, International Informatization Academy and the International Transport Academy; PhD in Economy

S.V. Kuznetsov

PhD in Economy

A.A. Trebkov

Head of the International Union of Lawyers; PhD in Law; Merited Lawyer of the Russian Federation

V.I. Chaika

Arbitrator of the International Commercial Arbitration Court by the Chamber of Commerce and Industry, Russian Federation

The journal is registered in the Press Committee of Russia: Certificate № 0110321 from 22.02.93 (ΠИ № 77 — 11594 от 04.01.2002)

© «Yuridicheskiy Dom «Yustitsinform» Ltd. 2023

SUMMARY

DIGITAL LAW

5 Irina S. Shitkina, Denis O. Biryukov

Artificial intelligence: legal aspects. Part 1

15 Alexey A. Maksurov

Problems with the use of electronic signatures when concluding civil law contracts

19 Irina S. Tararyshkina, Michail I. Tyurin

Regarding the use of blockchain in corporate governance

25 Ivan D. Dotsenko

Main trends in the legal regulation of digital asset markets of regional integration associations

CIVIL AND COMMERCIAL LAW

General issues

30 Natalia N. Averyanova

Granting of land plots that are in state or municipal ownership for entrepreneurial purposes

36 Maxim G. Stepin

Formation and development of security and other functions in insurance: from ancient societies to the present day

Intellectual property protection

42 Aleksey V. Zalesov

Invalidity of a complementary patent for an invention

УДК 347.7+34618+ **К1**

Higher Attestation Commission under the Ministry of Education and Science of Russia has included the journal in the List of peer reviewed scientific publications which must include basic scientific results of dissertations on competition scientific degrees (PhD).

The journal is assigned to the category of scientific significance K1 (Letter of the Higher Attestation Commission of the Ministry of Education and Science of Russia dated 6.12.2022 No. 02 1198 «On the List of peer reviewed scientific publications»)

The journal is included in RSCI (Russian Science Citation Index)

EDITOR AND PUBLISHER:

«Yuridicheskiy Dom «Yustitsinform» Ltd.

General Director

Vitaliy Proshin

Deputy editor in chief

Margarita Leonenko

Editor

Elizaveta Kasimova

Desktop publishing

Oksana Degner

CONTACTS OF THE PUBLISHING HOUSE, THE PUBLISHER AND DISTRIBUTOR:

«Yuridicheskiy Dom «Yustitsinform» Ltd.Lobachevsky street, building 94, office 7 Moscow,

119607.

Phone /Fax: +7 (495) 232 12 42

E mail: info@jusinf.ru

Subscription: podpiska@jusinf.ru

If you want to publish an article email it to:

red@jusinf.ru

If you want to put your advertisement in the journal

email to: reclama@jusinf.ru

Website: http://www.jusinf.ru; https://elknigi.ru;

https://vk.com/jusinform.

Put in a set 01.11.2023. Passed for printing 29.11.2023. Offset paper. Format 60x84/8 Offset printing. Printed sheets 10.

Subscription index of the journal in the catalogue of Agency «Ural Press» — 72260

When using the journal content the reference to the «Law and Economics» is required. Reprinting is allowed only in agreement with the editors. Editorial point of view does not always coincide with the authors of publications. The editors are not responsible for the reliability of the information in the advertising materials.

Transport legislation

49 Tatyana N. Ivanova

Problems of legal regulation of personal mobility devices in transport and logistics activities

Value papers market

55 Roman S. Kurakin, Irina A. Khalikova

Government regulation of Cyprus's stock exchange market: Its novels